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Nuevo programa 
profesional en Finanzas y 
Negocios Internacionales

Contenido

n Unilatina International Colle-
geha obtenido la acreditación del 
COUNCIL FOR INDEPENDENT 
COLLEGES AND SCHOOLS para 
ofrecer los programas de estudio a 
estudiantes norteamericanos y ex-
tranjeros  Esta acreditación confir-
ma la calidad educativa de Unila-
tina y la convierte en la ÚNICA 
universidad colombiana con sede 
acreditada en los Estados Unidos.
El ACICS es una de las dos or-
ganizaciones reconocidas por la 
U.S. Department of Education para 
otorgar este reconocimiento.

n El  primer semestre de 2013, 
tuvimos la oportunidad de visitar la 
Candelaria en el centro de Bogo-
tá, haciendo un recorrido lleno de 
historia y acontecimientos, que llenó 
de alegría y entusiasmo a nuestros 
estudiantes.

n La llegada de nuevas tecnolo-
gías nos ha llevado a depender 
cada vez más de dispositivos 
tecnológicos Existe una creciente 
necesidad de estar “conectado” todo 
el tiempo. Unilatina no es ajena a 
esta exigencia, conoce la necesidad 
y la importancia de estar actualiza-
do; así, en su interés por enfrentar 
nuevos retos, optó por dar un nuevo 
look a todos sus portales web.

n En Tinta Latina se publican 
escritos seleccionados de estudian-
tes de Unilatina. 

NACE EN UNILATINA  EL PROGRAMA PROFESIONAL DE FINANZAS Y 
NEGOCIOS INTERNACIONALES. 

El Ministerio de Educación Nacional, 
le confirió a Unilatina la resolución 12960 
del 29 de septiembre de 2013 y el código 
SNIES 102806 para el Programa profesio-
nal por ciclos propedéuticos de Finanzas y 
Negocios Internacionales. Este programa 
otorga el título de Profesional en Finanzas 
y Negocios Internacionales.

La duración del programa abarca los 
tres ciclos: el tecnológico con 91 créditos, 
el propedéutico con 23 créditos y el profe-
sional con 51, para un total de 165 créditos.

El nuevo programa profesional de Uni-
latina busca ofrecer profesionales empre-
sarios integrales, creativos, críticos e inno-
vadores, receptivos e imaginativos con alta 
capacidad para decidir eficientemente en 
el área de los negocios internacionales en 
entornos cambiantes dentro de los mejores 
principios éticos y morales.

El programa de Finanzas y Negocios In-
ternacionales desarrolla profesionales, con 
capacidad de realizar adecuadamente el 
análisis y solución de problemas haciendo 
uso del razonamiento matemático; comu-
nicar clara y concretamente con el lenguaje 
apropiado; obtener y aportar conocimiento 
científico mediante la investigación; hacer 
uso de las herramientas tecnológicas ac-
tuales. Así mismo con capacidad de anali-
zar y solucionar problemas internacionales 
de las empresas; estudiar, intervenir y de-

sarrollar los mercados externos de bienes 
y servicios; realizar planes de negocios; 
identificar, formular y evaluar proyectos 
logísticos.

La instituciones Fundación Universita-
ria Monserrate, la Fundación Universitaria 
Panamericana Unipanamericana y el Cole-
gio Mayor de Nuestra Señora del Rosario, 
en Bogotá, también ofrecen programas 
profesionales de Finanzas y Negocios In-
ternacionales con 135, 174 y 169 créditos 
respectivamente. Unilatina surge como 
alternativa en esta área de la ciencias ad-
ministrativas ya que inicia con la estructu-
ra de una malla curricular ideal, para que 
sus egresados sean empresarios creativos, 
ejecutivos y emprendedores, que posean la 
capacidad de solucionar problemas finan-
cieros y de gestión en los diferentes ámbi-
tos, como requerimiento para el desarrollo 
laboral.

Cabe recordar que Unilatina cuenta con 
33 años de existencia, tiempo en el cual ha 
venido acumulando una gran experiencia 
en los campos del emprendimiento y el de-
sarrollo empresarial en las áreas que tienen 
relación con el mundo financiero y de los 
negocios internacionales, al igual que en el 
desarrollo de iniciativas investigativas que 
surgen, tanto desde la Institución, como 
desde el programa mismo de finanzas y 
negocios internacionales. Durante esta tra-

yectoria se han graduado 407 tecnólogos 
en el campo del comercio, finanzas y rela-
ciones internacionales.

La misión institucional es formar em-
presarios. Esta premisa se materializa 
tanto en el plan de estudios, como en las 
estrategias pedagógicas y en el desarrollo 
completo de toda la estructura curricular 
no solo de este programa sino en todos los 
programas tecnológicos y profesionales 
que ofrece la Institución.

Este nuevo programa se suma a la va-
riada oferta académica de Unilatina que 
la completan, en el ciclo profesional, 
Administración de Empresas y Publici-
dad y los cinco programas tecnológicos: 
Gestión Financiera del Comercio Interna-
cional, Gestión de Empresas, Gestión de 
Mercadeo y Ventas, Creación Publicitaria 
y Dirección y Producción de Radio y Te-
levisión.

De igual forma Unilatina continúa 
ofreciendo un Diplomado en Inglés que 
cumple con los estándares de calidad se-
gún el Marco Común Europeo y el Co-
legio Unilatina que ofrece bachillerato 
semestralizado diseñado por ciclos con 
altos estándares de calidad.

Este es otro logro más de la Universi-
dad que busca posicionarse como una de 
las más destacadas instituciones educati-
vas de Bogotá y del país.

Lecturas Entintadas

Estudiantes de la Institución Universitaria Latina Unilatina.

Unilatina International 
College ha sido acreditada
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La Web: poderosa 
herramienta de 
comunicación
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UNILATINA INTERNACIONAL COLLEGE, UIC

WRITERS OF THE UNILATINA SENTINEL, NEWSPAPER OF UNILATINA 
INTERNATIONAL COLLEGE, UIC.

I have a lot of world to 
know 

Dayana Cadenas 
Student of UIC

I have a lot of activities to do in the future; today I am tal-
king about my travel’s plans. If I am going to talk about near 
future, I will travel inside to USA. Now, I only know Florida, 
I need to know more about USA. The first place that I want 
to visit is New York. New York has lot tourist attractions. By 
this time next year I will have traveled to The Big Apple. I 
will go to museums; I want to visit to MoMa or Museum of 
Modern Art. I will look on important paintings, for example

• The Starry Night by Vincent van Gogh
• The Dream by Henri Rousseau
• Les Demoiselles d’Avignon by Pablo Picasso
• The Persistence of Memory by Salvador Dalí
• Broadway Boogie Woogie by Piet Mondrian
• Campbell’s Soup Cans by Andy Warhol
• Self-Portrait With Cropped Hair by Frida Kahlo
I will carry on whit the travel in Yankee and Mets’ sta-

diums. I will take me to pictures in Statue of Liberty, Empire 
State Building, Central Park, Rockefeller Center and Times 
Square. And, I call on my cousin, he lives in NY. I will go 
on my travel in other cities, they are: San Francisco, Los 
Angeles, Las Vegas and Houston. The next place that will 
meet is Asia. I will go to China, Japan, India, Malaysia and 
Thailand. In Japan, I will go to Tokyo. Tokyo is a beauti-

ful city that has amazing buildings, important museums, and 
crazy restaurants. For example, Vampiro Coffee, Ninja Aka-
saka or Hospitalis, they are unusual places worth knowing. 
I need to look Taj Mahal up, in India. I need to meet Kua-
laLumpur too. I like a lot Petronas Twin Towers. They are 
spectacular buildings, they have a skybridge to connects the 
two towers. It is amazing. In China, I will visit to Shanghai, 
Beijing and Honk Kong. I will meet to Terracotta Warriors of 
the Qin Dynasty, which they are in Lintong District, Xi’an. 
They are amazing terracotta sculptures, they are 8.000 sculp-
tures, all with different faces, and they have horses, wea-
pons, and other tools. They were found out in 70s. I could 
see four Terracotta Warriors in a Caracas’s museum and they 
are awesome.

Maybe in the ten next years, I will come back to Europe, 
especially Paris and Rome. I want to go to Florence, Prague, 
Moscow and Berlin. I like Russian’s culture and history. It 
would be interesting look historic place of Moscow. Places 
where born communism or died czars. And, if I can, I will 
take a special cruise. It gets around different cities. It star in 
Athena, and visit Turkey, Israel, Giza and Rome. As you see 
I love to travel and I have many pending travel, I need to 
save up a lot of money.

My favorite 
venezuelan holidays

July 24 1783. He was a military and politician of Vene-
zuela. Along with other heroes, they contributed decisively to 
the independence of countries like Bolivia, Colombia, Ecua-
dor, Panama, Peru and of course my beloved Venezuela. How 
do I celebrate the birth-day of the liberator? On this day I 
gather with family and friends to share, to walk, and travel 
within the country and outside. I often used to go to the beach 
or stay at home watching television. When I was a child my 
father used to take me to visit Liberator’s house, walk through 
their places and we could see the clothes and shoes that he 
leave the liberator Simon Bolivar. This place is very special 
because it can be seen as Simon Bolivar lived and there are 
people who tell their experiences in this house and as his life 
developed.

Easter
“Semana Santa” or Holy week is the Spanish name for 

Easter. It dates back to the 16th century when the church 
decided to present the story of the passion of Christ in a way 
that the layperson could understand. In those days people 
choose from three things mainly: Holiday travel, popular par-
ties, or spiritual gath-ering.I like the traditions “the palma of 
chacao” very much. These are people who a few days before 
holy week go to Avila to select palms with which celebrate 
and receive the coming of the son of god on palm Sunday. 
Another tradition that I enjoy very much even I think maybe 
is the most popular because it includes believers and nonbe-
lievers is the burning of Judas. How do we do it? We prepare 
a doll the size of a person who is given the name of a politi-

cian or public figure considered for bad acting who is a traitor 
as was the apostle of Jesus. What do we do with the Judas? 
After Easter Sunday the doll is burned in a public place. Also 
I like the religious tradition called the Nazarenes. These are 
people who dress in purple and go in procession to the cathe-
dral to pay the promises offered. On holy Friday I go to the 
church to see the Nazarenes. Another thing that I love to do 
in Easter is to travel. Is a great opportunity to visit distant 
relatives or to take packages to the Caribbean. I also love 
this time of year because I can schedule a one week vacation 
at the beach to share with my friends. When I was a child I 
loved Easter and still it is my favorite time. The last year I 
took a cruise to Cancun.

Carnival
Carnival in Venezuela is a moveable feast that is cele-

brated between February and March specifically two days 
Monday and Tuesday. Each state has its own way of celebra-
ting but generally includes floats parades and candies. There 
are days of great celebration and joy in the cities but many 
people prefer to go for a walk to the beach. When I was a 
girl my mother sometimes dressed me in a costume and took 
me to the parade that I liked. Now as an adult I love going 
to Carupano where carnivals are very nice and have interna-
tional fame. Al-though these are fun days, in some popular 
areas usually young people play wetting even using paint this 
is very unpleasant and annoying. If you ask some-one today 
what is it celebrated in Carnival?, most just say no idea; it 
is a fun time.

Maria Ghersi 
Student of UIC

Alejandra Pérez 
Student of UIC

School, College 
and University. 
Would you like to 
go all over again?

School sometimes doesn’t sound 
like anything interesting at all. Some 
students enjoy the school season, 
some others do it because they have 
to, and others decide to quit. Defi-
nitely, school is the most important 
time in our lives. It’s something that 
determinates our fu-ture, and like it or 
not it is something that we have to go 
through. Why? Going to school de-ter-
minates the type of person that you are 
going to be in the future, the job that you 
are go-ing to have and the future that 
you are going to give to the ones that 
are going to spend their lives with you.

In my case, I can’t say that school 
was my passion. If I say that it would 
be a huge lie, but school was a spe-
cific season in my live and it’s going 
to be a specific part of my future. I 
had to appreciate it, I had to enjoy it, 
and I had to push myself to learn more 
and to give the best. It doesn’t mean 
that I was a nerd, hitting the books, all 
the time doing homework and separa-
ted from the world. It means that I had 
to learn to appreciate it. When I was 
in high school, I wasn’t the most inte-
lligent student, but I was dedicated 
to everything that I had to do. I had 
the opportunity to take to many cour-
ses and to learn whatever I wanted to 
learn. Everything for me was useful, 
because I knew that maybe it wasn’t 
going to be something that I was going 
to do at that time, but it was something 
that for sure was going to help me in 
the future.

I took art courses, film cour-
ses, financial courses, vocal-techni-
que courses and so many things, and 
I know and I can see the results. Most 
of the things that I do when It has to 
do something with arts, films or things 
like that are easy for me because I 
already know how to do it. I lear-
ned about it before. I took 1 semes-
ter of Films and Mass Media when I 
was in Co-lombia, at that time I lear-
ned about camarography, dolly shot, 
double exposure, editing, fast motion, 
film stock, high angle shot, jump cut, 
journalism, graphic designs, etc.

Now I can say that Thanks to 
all the things that I learned I was 
able to get a job in a tv channel as 
a journalist, then I worked editing 
videos for special events, etc. For 
now I can tell that this is my pas-
sion, and I would like to learn more 
and more about this, everything that 
I can learn is important. My plan 
for the future is make my own tv 
show, create magazines, etc and not 
only that, but also, I would like to 
learn more about some other things, 
such as pho-tography, music, and so 
much more. Here is an advice for 
you if you want to be a successful 
person: The more you push yourself 
to study what you like, the more 
successful you will be in everything 
you do!
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HERRAMIENTA DE FORMACION Y TRANSFORMACIN 

ACTIVIDADES PEDAGÓGICAS

Por C.P. Oscar William Cortes Bello 
Docente Tiempo Completo – Unilatina 

oscar.cortes@unilatina.edu.co

Planificación de 
empresas en Unilatina

“El pueblo más feliz es el que tiene 
mejor educados a sus hijos en la ins-
trucción del pensamiento y en la direc-
ción de los sentimientos. Un pueblo 
instruido ama el trabajo y sabe sacar 
provecho de él”

José Martí

Nuestro Proyecto Educativo Institu-
cional que posiciona la filosofía educativa 
de pensar al estudiante unilatino como un 
“ser total”, en cuyas dimensiones también 
se encuentra “educarse para el emprendi-
miento”, posiciona la materia de planificación 
de empresas como eje central de la forma-
ción integral que se recibe en las aulas.

Previamente, los estudiantes accedían 
a cinco planificaciones durante su ciclo 
tecnológico, cursaban un taller de grado 
donde se realizaban las correcciones al 
trabajo de grado para su posterior sus-
tentación ante jurados, estas cinco plani-
ficaciones abarcaban todos los aspectos 
técnicos del proyecto empresa.

Así, la institución avanza en una 
reflexión sobre el papel de la planifica-
ción de empresas como diferencial del 
producto educativo que la distingue de 
las demás instituciones universitarias, y 
bajo la filosofía de calidad total que se ha 
direccionado, la planificación de empre-
sas debe responder rápida y eficiente-
mente a las situaciones cambiantes del 
entorno, donde no solo se producen cam-
bios técnicos, sino cambios organizativos 
y culturales que  afectan primeramente a 
la economía, luego a la conciencia social 
y en ultimas a la realidad subjetiva del 
estudiante y la estudiante unilatino como 
individuo sujeto de la formación.

Además la formación integral del estu-
diante, aun en su componente de empren-
dimiento en el proyecto Unilatino, es un 
proceso sistémico, que abarca las diferen-
tes dimensiones o esferas de la actividad 
docente educativa y si se quiere ser real-
mente eficaz y eficiente, deberá atendér-
sele con los requisitos que forman parte 
de reconocer las potencialidades de los 
estudiantes en sus dimensiones: creativa, 
crítica, reflexiva, etc., en correspondencia 
con las exigencias del modelo educativo 
que se va construyendo.

Estas consideraciones, nacen de una 
serie de reflexiones de la comunidad aca-
démica, sobre una mayor eficiencia y 
calidad en los procesos y resultados de 
la planificación de empresas, así, conse-
cuentemente, se eleva su intensidad hora-
ria y se crean una serie de prerrequisitos 
para poder cursarle: seminario de planifi-
cación I y II, donde en las actuales con-
diciones de un cambio tecnológico actual, 
los seminarios deben incorporar estos 
cambios en los procesos de formación, 
que se traduce en un mayor afianzamiento 
de las TICS en el aula y la formación vir-
tual ciudadana.

Al terminar el primer año de ejecu-
ción  de esta nueva innovación curricular, 
permítanme ofrecer un balance de dicho 
proceso, en aras que la reflexión primero 
personal y luego institucional siga favo-
reciendo elevar el nivel de pertenencia a 

la Institución, y la sistematización de la 
experiencia particular que se vive en las 
aulas de planificación.

Unas consideraciones iniciales antes 
de la reflexión, hablar de calidad, cali-
dad en la planificación de empresas como 
cualquier componente de un plan de for-
mación en educación requiere un proceso 
donde se garantice que en el diseño y eje-
cución de estrategias, estas sean resul-
tado de un proceso reflexivo y crítico, y 
donde su implementación facilite la ade-
cuación de lo existente, una nueva forma 
de replantear el quehacer como docen-
tes y estudiantes, afectar el sistema de 
creencias, valores, hábitos y prácticas del 
día a día. En otras palabras, cualesquier 
cambio que vivenciemos exigen para la 
Universidad y sus docentes una actitud 
que promueva el dialogo con otros secto-
res de la sociedad, y un compromiso con 
la innovación y flexibilidad como agentes 
que direccionan el progreso.

El activo más fundamental del pro-
ceso de planificación, son nuestros y 
nuestras estudiantes quienes con sus 
ideas, expectativas, habilidades y com-
petencias, direccionan el proceso for-
mativo que en ultimas se traduce en un 
proyecto empresarial creíble, sustenta-
ble y que motiva al estudiante para trans-
formar su realidad económica y tener la 
posibilidad de llevar a cabo su idea de 
empresa, como ha sido para tantos egre-
sados nuestros que actualmente funcio-
nan con empresas que se han mantenido 
en el tiempo y han sido el factor dife-
rencial de lo que ofrece nuestro Proyecto 
Educativo Institucional.

De esta forma, repensar la educa-
ción superior entendida como un proceso 
de formación y desarrollo de jóvenes 
profesionales, en nuestra UNIVERSI-
DAD, nuestra institución UNILATINA, 
le otorga al profesor una importantísima 
responsabilidad social que le hace estar 
comprometido no sólo con el avance y el 
destino del saber superior del hacer pro-
fesional, sino, sobre todas las cosas con 
el destino del propio hombre, el cual es 
inseparable del destino de la sociedad y 
de la naturaleza.

 Así, el proyecto de empresa, camino 
maravilloso que debe recorrer cada estu-
diante unilatino hacia la búsqueda de la 
autonomía, y los docentes al reconocer la 
transversalidad de dicho proyecto en la for-
mación integral, hace que Unilatina no solo 
se limite a transmitir conocimiento y desa-
rrollar competencias, sino a contribuir a 
la formación de un ciudadano con digni-
dad humana, libre, respetuoso, amante de 
la vida, emprendedor, autónomo entre otros 
valores esenciales.

Finalmente, visto el papel formador y 
transformador de la Planificación de empre-
sas en el Proyecto Educativo Institucional 
de Unilatina, no nos queda sino ofrecer 
algunos aspectos estratégicos mediante la 
metodología de la DOFA (Debilidades, 
oportunidades, fortalezas y amenazas) que 
puedan enriquecer aún más el proceso y 
facilitar la reflexión crítica y creativa de lo 
que vivenciamos en nuestras aulas:

 FORTALEZAS

Hay una potencial para el desarrollo 
de ideas basadas en la excelente prepa-
ración que reciben los estudiantes en sus 
líneas de formación de sus docentes, lo 
cual los motiva ostensiblemente.

Un capital humano, capital unilatino, 
reflejado en estudiantes, docentes, direc-
tivos y administrativos que favorecen la 
realización y concreción de muchos pro-
yectos empresariales.

Muchos docentes han favorecido la 
formación para el trabajo desde abordar 
una serie de competencias laborales en  
sus planes de aula que motivan a los estu-
diantes a enfrentar con seriedad su inicia-
tiva de creación de empresas.

Las directivas de la institución, cons-
tantemente monitorean y nutren los 
proyectos de empresa con facilitar la 
movilización de saberes e implementando 
acciones que garanticen la coherencia y 
cohesión de la planificación de empresas 
como eje central de la formación unila-
tino

DEBILIDADES

Algunos estudiantes carecen de la 
formación en los aspectos técnicos nece-
sarios para la creación de sus empre-
sas, aunque se sugiere que los proyectos 
empresariales estén relacionados direc-
tamente con sus líneas de formación, al 
seminario deben llegar con conocimientos 
prácticos más afianzados para maximizar 
los índices de viabilidad de ejecución del 
proyecto.

  Existe una brecha entre las tenden-
cias de emprendimiento actuales y lo que 
los estudiantes presentan en sus proyec-
tos, es decir, no hay prototipos, simula-
ciones y por ende la presentación de su 
proyecto en las ferias empresariales pro-
gramadas por la Universidad no refle-
jan aspectos tangibles o comerciales de 
sus productos o servicios que aun siendo 
simulaciones no alcanzan los mínimos 
deseables para garantizar que el proyecto 
puede llevarse a cabo, y no simplemente 
ser un requisito académico.

La motivación para el emprendi-
miento debería ser un eje de formación 
transversal de la formación del estudiante 
unilatino.

OPORTUNIDADES

Ante la posible financiación de enti-
dades del distrito y demás inyectoras de 
capital semilla los estudiantes han ele-
vado sus niveles de entusiasmo para dar 
la mayor trascendencia a su proyecto y 
buscar el apalancamiento necesario para 
llevar a cabo su idea.

Muchas ideas empresariales de los 
estudiantes y las estudiantes han privile-
giado el uso de las TICS y de las nuevas 
tecnologías informáticas, es decir, se ha 
elevado el componente de innovación en 
algunas nuevas ideas de proyecto

Algunos estudiantes han ya formali-
zado su idea empresa, están operando y 
aprovechan los conocimientos vistos en 
clase para aprender a manejar su empresa.

Hay una necesidad evidente de 
refuerzo en mejores prácticas y conoci-
miento de las áreas técnicas de las distin-
tas líneas de formación.

Hay nichos  inexplotados que  per-
mitirían  mayores  oportunidades  de  
creación y ejecución de ideas proyectos 
empresariales innovadores

El talento de los estudiantes y las 
estudiantes unilatino es supremamente 
motivador.

AMENAZAS

Aún persiste la actitud de algunos 
estudiantes de enfrentar la creación de su 
proyecto empresarial como meramente 
un requisito académico y no como una 
opción de vida.

Que la motivación que ofrecen los 
seminarios de Planificación y en otras 
materias no satisfaga las necesidades del 
estudiante y no enfrente su proceso de 
creación de empresa con la seriedad y 
responsabilidad esperadas.

Desconocer que la formación en empren-
dimiento es el factor diferencial del servicio 
que ofrecemos en nuestra institución.

Estudiantes de la Institución Universitaria Latina Unilatina.
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Pedagogía

Unilatina en La Candelaria  
El Centro Histórico de Bogotá 

El  primer semestre de 2013, tu-
vimos la oportunidad de visitar la 
Candelaria en el centro de Bogotá, 
haciendo un recorrido lleno de his-
toria y acontecimientos, que llenó 
de alegría y entusiasmo a nuestros 
estudiantes.
El Centro Histórico de Bogotá ad-
vierte a la ciudad sobre el pasado 
que ella tiene, una historia llena de 
sucesos, la mayoría de ellos deter-
minantes en el devenir histórico 
no sólo de Bogotá, sino de toda la 
Nación.
Este sector, dotado de valores 
arquitectónicos inigualables y es-
pacios con inmensa relevancia cro-
nológica, sobrevive al auge de las 
construcciones modernas, palpita 
aún como el corazón de una ciudad 
que se aproxima a los cinco siglos 
de existencia. En La Candelaria, 
denominación barrial del Centro 
Histórico, cohabitan ciudadanos de 
toda jerarquía social, con distintos 
rasgos culturales (incluso de proce-
dencia, pues pululan los extran-
jeros que nunca se devolvieron) 
y dedicados a múltiples oficios o 
movidos por variados intereses. 
En ella están ubicados tanto los 
núcleos institucionales y empresa-
riales del país hasta rudimentarias 
plazas de abasto. Es altamente 
patrimonial. También encontramos 
centros comerciales llenos de cul-
tura, al igual que la biblioteca Luis 
Ángel Arango y muchas Universi-
dades privadas, que al igual que la 
nuestra  albergan jóvenes de toda 
la ciudad.
Este semestre tendremos la opor-
tunidad de  desplazarnos hasta  
el Municipio de Guatavita en 
Cundinamarca, donde haremos una 
caminata  histórica, cultural y eco-
lógica hacia la laguna, experiencia 
que  les contaremos  la próxima 
edición.

Aprendizajes  
significativos

LECTURAS ENTINTADAS

Emprendimiento y 
liderazgo en los jóvenes

Escribir sobre el frío

David Ballesteros Abadia  
Administrador de Empresas - Analista Financiero - Docente Unilatina

Germán Urdinola  
Publicista - Docente Unilatina

Ramiro López M  
Docente Unilatina

Hablar de emprendimiento hoy en 
día, es hablar de estrategias, de proce-
sos, de cambios y evolución. Pero en si 
¿Que es emprendimiento? en términos 
castizos el “emprendimiento no es mas 
que la facultad que tenemos los seres 
humanos de liderar procesos en pro del 
mejoramiento y desarrollo de una socie-
dad” ¿En realidad los Jóvenes estamos 
siendo parte de este proceso de desarro-
llo? 

Para ser emprendedores no se nece-
sita de muchas cosas, solamente de un 
verdadero liderazgo. Un líder eficaz 
no es alguien a quien se le  quiera o 
se admire. Es alguien cuyos seguidores 
hacen lo que es debido. La popularidad 
no es liderazgo. Los resultados sí lo son. 

La mayoría de los jóvenes de ésta 
era, “No todos”  piensan solamente en 
la pinta del fin de semana, en lucir su 
nueva moto, su nuevo celular con tec-
nología ANDROID o IPHONE, pero 
el Emprendimiento ¿Dónde queda? 
Esas ganas de luchar por reconstruir 
una nueva sociedad, siempre terminan 
siendo una nueva utopía. Los jóvenes 
tenemos que ser parte activa y funda-
mental para el cambio de esta sociedad, 
y no conformarnos  simplemente con las 
migajas que nos dejan nuestros padres, 
porque nos acostumbramos a ser medio-
cres y no tener visión de lo que quere-
mos ser en un par de años.

El ser emprendedor y líder es para 
jóvenes valientes, jóvenes con sentido de 
pertenencia; primeramente con su País, 
posteriormente con su Región, jóvenes 
que se duelan de la problemática exis-
tente en la que estamos pasando. ¿Quién 
dijo que la vida era fácil? La persona 
que todavía piensa eso, está como dice 

un comercial de TV “En el Lugar equivo-
cado”. Es muy triste ver en nuestra socie-
dad este tipo de personas que no aportan 
al desarrollo sostenible, lo único que 
hacen es quejarse todo tiempo, pero ¿Por 
qué se quejan tanto? Los grandes sicólo-
gos dicen que por las escasas oportuni-
dades que el gobierno brinda ¿Será eso 
cierto? No creo. Actualmente para fomen-
tar la cultura del emprendimiento se están 
brindando muchas garantías a jóvenes 
con ideas de negocios innovadores y pro-
ductivos, lo que pasa es que ahí radica la 
problemática del ¿Por qué los jóvenes no 
aprovechamos eso? ¿Por qué  no aporta-
mos un poco de conocimiento?

Lo que pasa es que siempre pensa-
mos que las grandes oportunidades son 
para los niños de papi y mami, pero no 
siempre es así. 

Todos los jóvenes tenemos infinida-
des de capacidades que nos hacen ser 
únicos, pero no todos desarrollamos ese 
potencial emprendedor, todavía en las 

aulas de clases y especialmente en los 
estudiantes de ADMINISTRACIÓN DE 
EMPRESAS, a penas van por el quinto 
semestre tienen la mentalidad de bus-
carse el gran trabajo y lo peor aun es ver 
a estudiantes de DECIMO, ya casi ter-
minando y siguen con esta mentalidad. 
Es por eso que las Universidades tanto 
públicas y privadas, están reaccionando 
a esta problemática, preparando perso-
nas a un mercado objeto, pero a ¿Cuál 
mercado? Sí NO hay empresas. 

De ahí nace la necesidad del espíritu 
emprendedor y un liderazgo con futuro. 
Los jóvenes debemos ser ese motor que 
impulse el crecimiento empresarial de la 
Región, aportando a generación  y fuen-
tes de empleos. Que no se vuelva a escu-
char lo que siempre dicen los fracasados 
“Es que no puedo” “No tengo recursos” 
“No tengo ayuda de nadie”. Te digo algo 
amigo lector, SÍ SE PUEDE.

“Los sueños nunca desaparecen siem-
pre y cuando tu nunca los abandones”

Uh, Cuando ponemos un pie fuera de 
la cama, nuestro cerebro empieza a regis-
trar las marcas que nos rodean, un huevo, 
un café, un pan esos elementos son iconos, 
por una razón pertenecen a nuestro imagi-
nario, donde todo lo que ha transcurrido en 
la existencia esta allí fijado.

“La marca es un símbolo complejo, 
es la suma de los atributos del producto, 
su nombre, empaque, precio, trayectoria, 
reputación, la forma en que se publi-
cita. Una marca también se define por 
la impresión de los consumidores, basa-
dos en la experiencia de su uso.” David 
Ogilvy.

En la facultad de publicidad prepa-
ramos a nuestros estudiantes, en el tra-
bajo continuo, arduo, sobre la gestión de 

marca, los aspectos que la rodean son de 
suma importancia, los esquemas asocia-
tivos, la estructura del mix de mercadeo, 
el diseño, la redacción, la intuición, en 
resumen los factores claves que llevan a 
encontrar en un intangible la razón de ser 
de un ente, que no existiría si no fuera 
por la publicidad.

Laura Fischer y Jorge Espejo, definen 
la marca como “un nombre, término sim-
bólico o diseño que sirve para identificar 
los productos o servicios de un vendedor 
o grupo de vendedores,  para diferenciar-
los de los productos de los competido-
res” 

Parodiando este párrafo, en su 
segundo renglón, refleja el core del nego-
cio, productos o servicio…buscando no 

una imagen, sino un posicionamiento, el 
cual debe reflejar una característica dife-
rencial única,  que enfocaría el primer 
paso hacia la estructura de una marca, 
su IDENTIDAD.

Por su parte, Philip Kotler considera 
que “ya sea que se trate de un nombre, 
una marca comercial, un logotipo u 
otro símbolo, una marca es en esen-
cia la promesa de una parte vendedora 
de proporcionar, de forma consistente 
a los compradores, un conjunto espe-
cífico de características, beneficios y 
servicios” 

La suma de estas estructuras, pre-
para a cualquier estudiante en enten-
der, el diario vivir en relación a la 
competitividad, eso es una MARCA.

Estudiante de la Institución Universitaria Latina Unilatina.
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 LECTURAS ENTINTADAS

La danza en la 
sociedad

La Web: 
poderosa 
herramienta de 
comunicación

La radio juvenil 
en Colombia.

Pedro Ramírez Barros 
Profesor de Artes Plásticas y Escénicas 
Instructor Comité Danzas Unilatina

Eduardo Forero Community Manager  de 
Unilatina – Miembro del equipo Webmaster 

Harold Pérez B.  
Comunicador Social - 
Docente de Unilatina

La Web y el uso de los servicios 
de internet a través de Smartphones y 
tablets ya no es ajeno a la gran mayo-
ría de nosotros; la llegada de nuevas 
tecnologías nos ha llevado a depender 
cada vez más y en gran manera de este 
tipo de dispositivos y existe una cre-
ciente necesidad de estar “conectado” 
todo el tiempo y en todo lugar, ya sea 
por exigencias laborales o sencilla-
mente por gusto; de este modo, vemos 
a una sociedad más exigente, que no 
solo depende de la información sino 
que necesita que esta llegue de forma 
rápida, flexible y sobre todo bien pre-
sentada. 

Paralelamente, UNILATINA no es 
ajena a esta exigencia, conoce la nece-
sidad y la importancia de estar actua-
lizado; así, en su interés por enfrentar 
nuevos retos, y en su compromiso por 
brindar lo mejor a cada estudiante, 
opto por dar un nuevo Look a todos 
sus portales web. El propósito, además 
de dar un toque joven y moderno a 
todos los portales de la Universidad, 
era ofrecer de manera ágil y oportuna  
toda la información y la actualidad de 
la institución a cada estudiante, egre-
sado y aspirante a ingresar a la Uni-

versidad, de esta manera, también se 
presentó el reto de llegar a cada per-
sona a través del medio que más uti-
liza, que como hablamos al comienzo, 
son los smartphones y la Tablet.

El reto fue interesante, y aunque 
tardo un poco, se logró el objetivo. 
Renovamos y mejoramos cada aspecto 
de los portales más visitados de la uni-
versidad, incluimos técnicas de “diseño 
Web responsable” y tecnologías Web 
que permiten que los sitios se adapten 
a todo tipo de dispositivo móvil permi-
tiendo que la información se presente 
de manera ordenada y los visitantes 
tengan fácil acceso a cada sección. 

Actualizamos la plataforma sobre 
la que venía trabajando la universidad 
y dimos un toque joven y minimalista 
a la nueva imagen de los portales. 
Hasta el momento, hemos trabajado 
en el Portal oficial de la universidad, 
el de Unilatina Radio, Unilatina TV 
y Tinta latina, pero nuestro objetivo 
es que a final de semestre estén listos 
y con un nuevo look los demás sitios 
web como el de la Biblioteca, el de 
Revista latina, los grupos de investi-
gación y demás que hacen parte de la 
universidad.

La danza  es una forma de arte 
en donde se utiliza el movimiento del 
cuerpo, usualmente con música, como 
una forma de expresión, de interacción 
social, con fines de entretenimiento, 
artísticos o religiosos. La danza, es igual 
una forma de comunicación, ya que se 
usa el lenguaje no verbal entre los seres 
humanos, donde el bailarín o bailarina 
expresa sentimientos y emociones a 
través de sus movimientos y gestos.

Cuando a un bailarín le preguntan 
acerca de su profesión, este se tiene que 
armar de valor y con la cabeza muy alta 
contestar que se dedica a la danza, y no 
como hobby, sino como forma de vida, 
ante la ceñuda mirada del otro.

Es casi paradójico pensar que hace 
cientos de años la danza era tan afa-
mada y valorada en las grandes cortes, 
estudiada por la nobleza, aclamada 
por reyes y cultura general del pueblo. 
Actualmente son muchas las personas 
que opinan que la danza no tiene mérito, 
que es una profesión fácil, sin estudios 
serios e incluso ha sido citada como “la 
carrera del galgo” (Estos corren en sus 
carreras tras una liebre falsa). Esta igno-
rancia a veces llega a estar casi justifi-
cada por la falta de interés que hay en 
las autoridades de promover la cultura.

En la sociedad contemporánea, los 
bailes proporcionan a los jóvenes oca-
siones importantes para reunirse. Tam-
bién es factible trabajar ayudado por la 
danza. Los movimientos rítmicos son 
capaces de lograr que el trabajo sea más 
rápido y eficiente, como en las danzas 

japonesas que se realizan en las planta-
ciones de arroz.

El concepto actual del comité de 
danzas Unilatina es, por medio de la 
práctica estudiantil, educar a la socie-
dad, crear un público, generar necesidad 
y cultura en danza, además de generar 
en el participante una conciencia cor-
poral generalizada, el autoconocimiento 
y la confianza necesaria para aceptarse 
como individuo. Conseguir que exista 
un vínculo mayor entre la sociedad y 
la danza; tarea difícil de lograr en una 
sociedad a la que se ha orientado para 
desconocer el valor real del arte, pero 
por lo pronto es una forma de hacer 
posible las cosas, facilitando la tarea 
artística, para así liberar la práctica de 
la danza hacia una merecida fluidez que 
permita a los estudiantes un crecimiento 
en el plano individual y colectivo, así 
como la comunicación de las ideas artís-
ticas a un público más amplio.

Considero que el comité tiene cierta 
autonomía propia: aunque se define por 
quienes lo integran, al mismo tiempo 
que los trasciende, ya que genera una 
conciencia grupal en la que cada uno 
de los integrantes son un porciento de 
dicha conciencia, enmarcándolos en 
algo mayor que cada sí mismo, posibi-
litando el acontecimiento del encuentro.

Esta es simplemente una invitación 
abierta a la participación y el encuen-
tro en un espacio donde el límite es tu 
propia conciencia y creatividad; aprende 
a bailar y aprenderás a conocerte a ti 
mismo.

En 1915 la empresa Marconi Wire-
less Co, estableció en Colombia los 
servicios de radiotelegrafía. Años más 
tarde, en 1923, llegaron a nuestro país 
los primeros transmisores – receptores 
de baja potencia utilizados por los radio 
aficionados (Pareja, 1984). En 1929 se 
estableció la primera emisora oficial 
llamada la HJN, conocida hoy como 
la Radiodifusora Nacional, al mismo 
tiempo que aparecía la radiodifusora pri-
vada HKD, conocida hoy como La Voz 
de Barranquilla. Desde entonces sur-
gieron cientos de emisoras a lo largo y 
ancho del país; hoy día son más de dos 
mil. Las cintas y acetatos han sido tes-
tigos de la historia de nuestro país, en 
sintonía con la  misma filosofía: entre-
tener, educar e informar. Años después, 
en la década de los 80, aquella radio clá-
sica y formal, empezó a dar un giro con 

vacíos, música sin mensajes y “locutores” 
con poca o ninguna formación.

Es evidente el contraste entre la radio 
juvenil de los 80 y la actual; en aque-
lla había poca  tecnología y gran crea-
tividad; hoy día, no sólo sucede todo lo 
contrario, sino que los principios inspi-

la aparición de nombres como “El Capi”, 
“Papuchis”, Villalobos, Tito López, Deysa 
Rayo, “Los hermanos Nieto”, “Matín de 
Francisco” y Santiago Moure entre otros, 
al frente de emisoras como Radioactiva, 
La Superestación, La Mega y otras más 
que se hacían llamar “Emisoras Juveni-
les”; radio hecha con acetatos y casetes.

 Todo empezó a girar en torno a un 
solo propósito: entretener a un público 
juvenil. Muchos “jóvenes” crecieron 
al lado de aquellas voces que hicieron   
grande al Rock en Español. 

Nuestra radio “juvenil” empezó a des-
aparecer con la llegada del nuevo siglo, 
se pasó la página y aquellas voces se apa-
garon para dar lugar a una radio llena de 

radores de la locución, como el res-
peto al oyente, han dado paso a los 
más agresivos intereses de mercado. 
Nuestra sociedad sigue a la espera de 
un “chispazo” de creatividad que res-
cate el sentido moral de este servicio 
público.

Estudiantes de la Institución Universitaria Latina Unilatina.
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LECTURAS ENTINTADAS

Concepciones de la guerra
Juan Pablo Rondón Piraquive 
Estudiante de Unilatina

Juan Pablo Rondón Piraquive 
Estudiante de Unilatina

La política colombiana a 
la caneca de la corrupción
Edison Moreno 
Estudiante de Unilatina

Porque las personas actualmente piensan que la guerra es 
como se ve en televisión o en un video juego?, ¿Las personas 
al caso no pueden analizar su propia realidad?, ¿Por qué les 
gusta tanto vivir en una especie de burbuja de cristal lejos de 
la realidad para qué no afecte sus vidas?, ¿Acaso el adoctri-
namiento del sistema nos ha llevado a este punto de ecuánime 
insensibilidad?... qué difícil es el responder a de estas pregun-
tas ya que ninguna es fácil de analizar desde un único punto 
de vista y que no se tome demasiado personalista.

¿Considerando la situación en la que se escuchan estas 
opiniones no solo por la gente del común, también por estu-
diantes universitarios; cómo explicar esto teniendo en cuenta 
que quienes estudian, están buscando la construcción de una 
mejor sociedad civilizada, de un mejor porvenir; que tanto se 
ha fallado cuando estudiantes promulgan desinteresadamente 
que la mejor forma de solucionar los problemas es por medio 
de la guerra, de la violencia es para ellos como si un día sin 
sangre fuera como un día sin sol, es muy triste esta realidad, 
adoctrinados , sometidos a las limitaciones de unos pocos para 
solucionar los problemas.  

Tal vez es una de las consecuencias de tener que vivir en 
una sociedad que cuando nacemos hemos solo vemos muerte, 
violencia y destrucción, las personas se acostumbraron a esta 
situación de conflicto social y hace parte de su estilo de vida 
alimentada por esta alineación social para poder vivir, que es 
como su dosis diaria, su droga, se podría decir que ¿la guerra 
actualmente es el opio del pueblo Colombiano? Como se 
pueden expresar estas opiniones entorno a la guerra al caso 

no se dan cuenta que ``las armas no tiene ojos´´, no distin-
guen entre buenos y malos, entre culpables o inocentes, su 
único fin y por las que son fabricadas y utilizadas para matar,  
para muchos la muerte es su fetichismo, su razón de existir.

Porque en esta tierra siempre hay predicadores de la muerte 
tal vez deberían hacerse a un lado ya que son los tumores 
sociedad, acabar con la vida es su mayor triunfo; no hay cura 
para ellos se alimentan del diario vivir de sangre y muerte ya 
que disfrutan ver como mueren las demás personas y que a 
ellos no les afecte de ningún modo, viven en un autismo indi-
vidual, apenas están empezando a vivir y ya comienzan a pro-
mover la muerte es como sí hablaran de necrofilia, como si 
estuvieran muertos y no se puede resucitar a nadie que pro-
mulga esta doctrina, lo peor es que intentan esparcir su forma 
de pensar como si fuera un gran ideal a seguir,  pero es todo 
lo contrario es un virus, un cáncer que destruye.

¿Se tiene que promulgar la filosofía tradicional en la cual 
el hombre no es un ser bueno? ¿Que es un ser destructivo? 
que se ve reflejado en la historia de destrucción y miseria que 
lleva con él desde que surgieron las relaciones del ser humano, 
junto con la pulsión de muerte que se impone sobre el impulso 
vital del ser humano. Porque no levantarnos contra esta visión 
de la esencia humana,  cambiar el curso de la historia de des-
trucción del ser humano como se ha definido; que empecemos 
a construir nuestra propia historia de igualdad y justicia social 
sobre la base de conservación de la vida por encima del poder 
instrumentalizador del individuo que se nos ha conducido y se 
nos incita a seguir fielmente.

La política en Colombia se dirige  a la basura. Muchas 
promesas en presupuestos, educación, salud y desempleo  han 
hecho nuestros últimos presidentes y se han comprometido a 
mejorar.

¿Pero que han hecho?
• 152,000.000 millones despilfarrados en obras viales sin ter-

minar
• Niños en el choco aun analfabetas
• La tasa de empleo informal más alta en Latinoamérica
• 3.3 billones de descuadre en el presupuesto nacional para 

el próximo año 
• Personas muriendo  en hospitales, clínicas y en ambulan-

cias por falta de presupuesto. 
El extremo de corrupción  de nuestro país, lo ubica  en 

el cuarto puesto a nivel mundial como uno de los países más 
corruptos con un 22 % atrás de Kenia y Sierra Leona, es muy 
alto para ser  un país “DEMOCRATICO” . Una cifra preocu-
pante para nosotros, pero para nuestros políticos representan-
tes no lo es tanto.

Pero ¿dónde estamos nosotros? ¿Qué derechos tenemos y 
que derechos les dimos a nuestros representantes que jura-
ron proteger a nuestro país con la mano en la constitución de 
1991? ¿Seguimos siendo sus borregos pagando esos detallitos 

como camionetas de alta gama, gasolina, 3 primas anuales? 
¿Cómo? Sencillo el 4 x mil, el IVA, Ica, Crep etc. Son unos 
pequeños impuestos que a nivel nacional suman billones para 
cubrir huecos como dice el alcalde de Bogotá Gustavo Petro.

Nuestra ignorancia prima en nuestra cultura y razón, con 
una lechona, tamales, becas, y demasiada cerveza, llenan 
nuestros estómagos y confunden nuestras mentes con prome-
sas que hasta ellos mismos saben que no podrán cumplir .En 
vez de tomar, comer y esperar situaciones que nunca llegaran  
deberíamos investigar  sobre las propuestas, su carrera polí-
tica, sus  pros y contras de su campaña, pero en vez de eso 
vemos telenovelas y futbol.

Ahora nos queda preguntarnos. ¿Qué nos preparara el 
futuro con estos apreciados y distinguidos políticos? que 
ahora conducen borrachos.

Será seguir pagando impuestos extras, ver como aprueban 
nuevas leyes que los benefician, y dejar caducar la educación, 
la salud, y la condición de vida de nosotros los colombianos  
o en vez de ver telenovelas abrir al fin los ojos para tomar 
mejores decisiones a la hora de elegir. A los padres de la polí-
tica, por ahora ya nos casamos de esta situación  y en verdad 
espero que pensemos con cabeza fría y no con barrigas llenas 
pero al final corazones tristes.

Critica a la 
educación 
actual

Hoy en día se habla mucho de edu-
cación,  progreso,  democracia,  liber-
tad, de un mundo mejor pero nada de 
eso pasa en las aulas de colegios y uni-
versidades,  enseñan a estar lejos unos 
de otros y a competir entre ellos por 
cosas que no tienen valor, de inten-
tar calificarlos y clasificarlos, impo-
niendo reglas retrogradas alienantes 
es el precio que hay que pagar para 
acceder al sistema educativo, también 
se cuestiona la forma de enseñar tra-
tando de adoctrinar ciñéndose a lo que 
se plasma en los libros intentando que 
se memorice la información,  en rea-
lidad no sirve, lo que se aprende a la 
fuerza en poco tiempo se olvida, no se 
sabe llevar a la práctica por qué no se 
comprende cómo articularlas.

Son varias las dificultades como el 
mercantilismo de la educación que se 
genera por parte del estado con polí-
ticas mal diseñadas, generando dife-
rentes grados de educación precaria 
tan solo para fabricar los profesiona-
les que requiere el sistema económico, 
político y social que es impuesto y en 
el que es difícil que los individuos se 
formen como agentes de cambio o 
transformadores de su propia realidad.

Mejores instalaciones no son equi-
valentes a mejor calidad en la educa-
ción se olvidan del actor principal “los 
estudiantes”, en un país en el que se 
ha tornado supremamente deficiente 
la educación, pauperizado no solo en 
las instituciones, los educadores, sino 
también por la sociedad en general y 
en el que surgen opiniones exigiendo 
un cambio, de una nueva forma de 
asumir la educación en el país, que sea 
inclusiva con los estudiantes, que se 
tenga en consideración sus opiniones y 
no se les remita a obedecer reglas que 
otros imponen, que se acabe el sis-
tema utilitarista de los profesionales 
en que se les obliga a competir unos a 
otros y no construir un mejor sistema 
entorno a la comunidad estudiantil en 
conjunto, ya que ninguna sociedad ha 
podido crecer fragmentadamente solo 
en conjunto.

La educación como máxima debe 
ser un sistema en el que los individuos 
puedan expresarse libremente y no un 
sistema en el que se coartar la libertad 
de pensamiento, el sistema desarro-
lla profesionales que se miden por los 
títulos que poseen y de que destacada 
universidad provienen los egresados, 
lo cual no necesariamente significa 
mejor calidad en educación o mejores 
profesionales, que son a los que se les 
vislumbra un mejor futuro, en el que 
pueden conseguir todo lo que desean, 
pero esto es mentira del sistema, que 
se ha estructurado por medios perver-
sos destruyendo la esencia misma de 
un proyecto educativo serio, que en 
realidad debe enseñar a pensar por sí 
mismos.
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Polémica por cómo Facebook usará 
las fotos de perfil

¿Piensas que el agua es un recurso 
infinito?

El 2.53% del agua del mundo es 
agua dulce y tiende a la escasez, el 
impacto que el hombre hace sobre el 
agua está siendo en su mayoría al agua 
dulce, que es la única apta para el con-
sumo, el calentamiento global está derri-
tiendo los cascos glaciares que son la 
mayor reserva de agua dulce del mundo, 
los ríos están siendo contaminados por 
vertimientos y los lagos con agroquími-
cos y pesticidas, sumado a esto, el gran 
impacto en el agua subterránea; esto nos 
lleva a pensar si ¿verdaderamente somos 
conscientes que de todo el agua del pla-
neta, el 2,53 % de agua dulce y de este, 
el 0,77% tenemos disponible, pero solo 
el 0,003 % es utilizable?

Al respecto, conviene traer a cola-
ción un apartado que menciona la 
organización mundial Greenpeace, mos-
trando otra perspectiva:

“En la mayoría de las regiones, el 
problema no es la falta de agua dulce, 
sino la mala  distribución del recurso. 
La mayor parte del agua dulce se uti-
liza para la agricultura con ineficientes 
sistemas de riego. A nivel mundial se 
está dando un incremento sostenido en 
la demanda de productos agrícolas con 
alto consumo de agua”

Solo por mencionar uno de los graves 
problemas actualmente, hablaremos de 
los sistemas de riego, que aunque son 
esenciales para la agricultura, muchos 
de éstos son ineficientes y se presenta 
un alto nivel de desperdicio. Este pro-
blema se puede ver como una oportu-

nidad para idear sistemas de riego que 
permitan un manejo amigable del cultivo 
de los alimentos y el medio ambiente, 
pues es paradójico esta actividad econó-
mica tan necesaria y básica genere daños 
irremediables al planeta, la buena noticia 
es que hay algunas opciones actualmente, 
pero es necesario seguir innovando en estos 
sistemas y lograr así una concordancia con 
dos elementos fundamentales para la vida 
del hombre en la tierra.

Consumo de agua Algunas de nues-
tras prácticas pueden ser derrochadoras, 
nuestros sistemas de riego a menudo son 
inadecuados, los sistemas hídricos en los 
hogares son ineficientes y la falta de con-
ciencia por el ahorro es casi un problema 
mayor (ONU. 2009). Por otro lado las 
ciudades representan una complejización 
de la problemática del agua en Colombia 
dado que la mayoría de los centros urba-
nos se encuentra sobre la región andina 
y por lo tanto dependen de la conserva-
ción del reducido número de cuencas que 
pueden abastecerlas.

Las proyecciones para el año 2016 esti-
man que el 38% de la población urbana 
alcanzará un índice de escasez alarmante. 
Problemas que van de la mano, con polí-
ticas que no ayuda ni respaldan el ade-
cuado uso del agua donde para el año 
2000, el consumo del agua doméstica 
fue de 126 litros por habitante/día para la 
ciudad de Bogotá y va en aumento con-
forme a las proyecciones de la población 
para la misma ciudad (Contraloría Gene-
ral de la República. 2000). 

En un estudio llevado a cabo sobre la 
“Reutilización aguas grises en las escue-
las residenciales en Madhya Pradesh, 
India – Un caso de análisis coste-bene-
ficio” donde se construyeron los siste-
mas de tratamiento y reutilización de 
aguas grises, en escuelas residenciales 
en Madhya Pradesh y a partir de esto se 
generó el estudio y análisis de costo – 
beneficio para la reutilización de aguas 
grises considerando los gastos internos, 
externos y beneficios. Los costes internos 
consisten en la construcción de una reuti-
lización de aguas grises como el funcio-
namiento “systemaswell” y los gastos de 
mantenimiento. La valoración de meto-
dologías adecuadas aplica a los benefi-
cios económicos externos, tales como el 
ahorro en infraestructura de agua, reutili-
zación de contaminantes como el nitró-

geno, fósforo y potasio (equivalente al 
coste de mercado de los productos quí-
micos fertilizante)

El análisis indica que el beneficio 
supere el coste del sistema. Beneficios 
para la salud son la principal contri-
bución del sistema de reutilización de 
aguas grises. En resumen, los beneficios 
internos y externos de la reutilización de 
aguas grises son sustancialmente supe-
riores a los costes internos y externos.

Si quieres seguir detenidamente 
la campaña “con cada gota se agota 
– cierra la llave y abre tu conciencia 
ambiental” te invitamos a ingresar a las 
siguientes páginas Web y redes sociales:

www.tintalatina.co
www.juventudesmira.com 
Facebook: AGFOficial
Twitter: @AGFOficial

Un nuevo cambio en las normas de 
Facebook ha generado polémica antes de 
entrar en vigencia, y esta vez afecta a las 
fotos de perfil de sus usuarios.

La red social ha publicado una “pro-
puesta de actualización” de su política 
de privacidad y uso de datos en la que 
explica que las imágenes de perfil de los 
miembros se utilizarán para sugerir eti-
quetas de la persona en otras fotos.

Hasta ahora Facebook ha utilizado el 
reconocimiento facial, herramienta que 
identifica a las personas en una imagen, 
a partir de fotografías que ya estaban eti-
quetadas y, por tanto, tenían el consenti-
miento y conocimiento del usuario.

Con el nuevo cambio, la red social 
utilizará la imagen de perfil para identifi-
car al usuario en futuras fotos que otros 
amigos suban a la red.

Para Facebook, la imagen del perfil es 
“información pública”, puesto que, según 
la empresa cualquier persona puede verla 
y acceder a ella, incluidos quienes no son 
miembros. La red social entiende así que 
la foto está asociada a la persona, y esto 

puede afectar la forma en que la red com-
parte información con los anunciantes.

“Sólo proporcionamos datos a nues-
tros anunciantes y clientes después de 
haber eliminado su nombre o cualquier 
otra información de identificación perso-
nal, o después de haberlo combinado con 
los datos de otras personas de manera que 
ya no pueda ser asociada con usted”, es 
el párrafo en el que Facebook detallaba 
los límites de privacidad de la informa-
ción personal de usuarios que compartía 
con clientes. Un sutil cambio modifica el 
sentido de toda la frase. ¿Se puede des-
activar esta opción? Facebook no lo deja 
claro. Pero un nuevo mensaje ya ha sido 
añadido a la página de ajustes de privaci-
dad de la cuenta. ¿Quién ve las sugeren-
cias de etiquetas cuando se suben fotos 
que se parecen a ti?, sugiere la opción 
el ajuste. Reconocimiento facial En junio 
de 2012, Facebook compró por US$100 
millones Face.com, la firma israelí espe-
cializada en reconocimiento facial. Desde 
entonces, quedó patente la apuesta de la 
red social por esta tecnología.

El software de Face.com escaneaba 
las fotografías de los miembros de 
Facebook y sugería los nombres de los 
amigos que aparecían en las imágenes, lo 
que ayudaba a automatizar el etiquetado.

Etiquetar a los amigos en las fotogra-
fías compartidas se ha vuelto muy popu-
lar en la red social, pero los defensores 
de la privacidad ya expresaron su preocu-
pación cuando Facebook comenzó a utili-
zar esta tecnología. 

El grupo británico Privacy Internatio-
nal aseguró en su momento que la red 
social estaba “en proceso de construc-
ción de la base de datos de reconoci-
miento facial más grande y más precisa 
del mundo”. Reacciones Algunos comen-
tarios contrarios a los nuevos cambios 
suman los 5.000 “me gusta” en Face-
book. El gigante de la red ha habilitado 
comentarios en su sitio que les permite a 
los usuarios dejar sus críticas o sugeren-
cias sobre los nuevos cambios.

“Vamos a dar a la gente la oportunidad 
de revisar y comentar estos cambios que 
hemos propuesto. Consideraremos cuidado-

samente las observaciones antes de adoptar 
cualquier cambio y mantendremos al usua-
rio informado en la página en Facebook ‘Site 
Governance’ de la compañía durante todo el 
proceso”, dijo Facebook en un comunicado. 
Algunos miembros han hecho uso de esta 
posibilidad y ya hay comentarios contrarios 
a las modificaciones que superan los 5.000 
“me gusta” en la red social.  Facebook, en 
un comunicado. Entre la oleada de mensa-
jes que reaccionaron a la noticia, muchos de 
ellos muestran un claro rechazo a los futu-
ros cambios. Algunos miembros de la red 
social amenazan con dejar de utilizar el ser-
vicio y cerrar su página de Facebook. Otros 
se mostraron sorprendidos al leer que en las 
normas de uso de datos Facebook da por 
sentado que puede utilizar información pri-
vada de sus usuarios o, por ejemplo, la foto-
grafía de perfil, como hará a partir de ahora.

Pero, ¿tomará la red social en cuenta 
la antipatía de sus miembros hacia los 
nuevos cambios en su política? ¿Cómo 
utilizará las fotografías de perfil con los 
anunciantes? Preguntas que, hasta poner 
en práctica los cambios, siguen en el aire.
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La pobreza, una 
enfermedad mental
Wilmer Oswaldo Calderón 
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Giovanny Espíritu 
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Angie Estefanía Rodríguez 
Estudiante de Unilatina

Semblanza de un animal: 
El águila

Un niño 
¿Quién es un 
niño?

A veces nos preguntamos quienes 
son los niños, cuál es su apología en 
cada momento de su vida, y porque 
se comportan con toda la inocencia 
del mundo, además en ser tímidos, 
alegres, divertidos, con una vivaci-
dad única un niño somos nosotros 
mismos, el niño ve la vida de diferen-
tes colores cada color es una actitud 
y un reto, por eso encontramos niños 
de muchos tipos: traviesos, inquie-
tos, desesperados, curiosos, amiga-
bles, juguetones; la emoción que los 
lleva a hacer esto en cada paso de su 
vida es solo un paso; una buena fami-
lia que lo apoye constantemente pero 
que no lo lastime aun no podemos 
hablar de la familia, un niño nece-
sita, para que pueda realizar todo sus 
sueños y sus emociones, una calidad 
de vida llena de amor no importa si 
es pobre o rico es el mismo sentir, 
por tal la educación es primordial 
de los padres; desde allí inicia una 
buena conducta del niño empieza la 
cultura, empieza las buenas obras, el 
amor hacia el prójimo, el respeto por 
la sociedad etc. 

Porque ellos lo saben todo, lo 
callan todo además de escuchar y no 
decir que observan aprenden más que 
un mismo adulto. En crecimiento es 
vital la alimentación debe ser medida 
en gran extremo porque razón; ¿por 
una única? 

Desde aquí empieza  que él niño 
pueda enseñarle algún día a sus futu-
ras generaciones a comer saluda-
ble, un niño debe comer sano, muy 
variado, desde aquí enseñara a otros 
a comer adecuadamente y sí, a todos 
llegamos a enseñar los niños desde 
casa, enseñaran a muchos que ven-
drán, el buena trato es nuestro paso, 
el ejemplo de los padres es mayor 
de resaltar desde este primer paso 
nace lo que vendrá para él, ayu-
darlo en sus sueños orientarlo diri-
girlo por caminos de paciencia y 
valores porque e si construimos un 
país lleno de niños con caras ale-
gres, podrían enseñar y cambiar un 
país con cultura, ciencia, respeto y 
los más importante valores en las 
personas revolcarían el mundo con 
solo enseñar el amor como debe ser 
en niños emprendedores y educados.

¿Porqué en Colombia somos 
pobres?, ese era el nombre de un video 
que vi hace poco; un video donde com-
paraban nuestro país con dos referen-
tes de Europa y Asia respectivamente, y 
donde su autor exponía algunas razones 
de porque acá estamos como estamos, 
pues bien para mi es más sencillo que 
un video, es una percepción, una opi-
nión, un concepto y este es el mío.

Estamos en Colombia, uno de los 
países más bellos del mundo, rodeado de 
la biodiversidad más extensa y esplen-
dida del planeta, además lleno de un 
conjunto de características y cualida-
des que harían nuestro país la envi-
dia y el paraíso de cualquier persona 
que lo conozca, pero hay un gran pro-
blema entre nuestra sociedad y es una 
enfermedad que nos consume cada día, 
una enfermedad que aunque no es física, 
daña nuestra mente y nuestra moral y de 
una u otra manera nos atrasa con res-
pecto a países más pequeños pero que 
saben usar sus recursos y su gente, esa 
enfermedad es la POBREZA.

Malos manejos, malas personas, 
malas costumbres, son algunas de las 
cosas que nos hacen ser lo que somos, 
seres facilistas, conformistas y apega-
dos a cosas que nos son de nosotros, 
que no son de nuestro país y que por el 
simple hecho de hacernos las cosas más 

fácil fomentan que seamos sedentarios y 
dejemos de aplicar nuestra innovación y 
creatividad con respecto a otros países 
del mundo.

Es así como lo único que podemos 
decir es ¡BASTA! Ya no podemos seguir 
siendo esclavos de nuestras mentes ya 
corrompidas por canales de tv absur-
dos que solo promueven la violencia y 
el dinero fácil, canales para los que es un 
orgullo ser una puta o un narcotraficante, 
no podemos seguir apoyando eso, apo-
yemos nuestra sabiduría, nuestro talento, 
creemos una cultura de apoyo y de crea-
tividad que nos haga saber que somos 
personas que no se conforman con lo 
que tienen, poseemos los recursos para 
ser el mejor país del mundo y tenemos 
la gente para lograrlo, lo que debemos 
cambiar es nuestra mentalidad, esa idea 
de que todo se lo vamos a vender a los 
de afuera y de a poco ellos se vuelven 
dueños de nuestras tierras y nuestras 
pertenencias, no podemos ser de nuevo 
esclavos de ellos que representados en  
multinacionales buscan sacar el jugo 
de nuestra riqueza y mucho menos de 
gobiernos que solo buscan explotarnos y 
largarse, debemos sentar un precedente 
en la historia, como una generación que 
realizo un cambio en el país. No debe-
mos compararnos a países como Japón o 
Suiza, porque son importantes, bien, pero 

no son únicos, solo son lugares donde su 
gente se dio cuenta hace mucho tiempo 
que si se puede ser un país prospero, 
pero eso déjenlo allá para ellos, noso-
tros somos Colombia y fácilmente con 
decisión y empeño podemos ser mejores 
que cualquier zona “desarrollada”

Abramos los ojos y aterricemos, 
descubramos donde estamos, habi-
tamos uno de los países económica-
mente más capaces de realizar una 
revolución, tenemos el mejor terreno, 
la mejor comida, las mejores cosas, y 
más aun las mejores personas, siendo 
la situación así porque decir que somos 
pobres cuando en realidad tenemos 
más que cualquiera, el día que enten-
damos que los bienes materiales solo 
son basura entenderemos que los recur-
sos que tenemos nos permitirán tener 
todo lo que deseamos, y recuperar la 
autoridad que se perdió hace unos años 
gracias a los que dejaron que el país 
se empezara a vender al mejor postor 
extranjero. Promovamos el progreso y 
el desarrollo, no nos quedemos solo 
con críticas de “porque somos pobres”, 
mejor iniciemos una opinión de porque 
somos ricos, para entender así que no 
debemos compararnos con otros países, 
porque si sabemos aprovechar lo nues-
tro lo lógico será que en algunos años 
ellos aspiren a ser como COLOMBIA.

El águila ha sido y será  un estandarte 
de poder y libertad para el ser humano. 
Este animal es único en su género, 
dueño de los cielos azules bajo  el cual 
destella su vuelo majestuoso, irradia la 
superación del espíritu humano, ya que 
ésta al envejecer sufre una transforma-
ción comparable  con la melancolía de 
la muerte; pero que a su vez renace en 
todos sus aspectos , en forma metafórica 
se puede comparar con la evolución que 
sufrimos los seres humanos desde tiem-
pos remotos.

Como símbolo de libertad nos deja 
la sensación de su vuelo incesante, ese 
que surca los cielos, ¿quién como ser 
humano no ha soñado con volar sin 
aparatos?  También están sus atributos 
físicos, cuántas veces hemos escuchado 
frases como “tiene mirada de águila”, 
“tiene la velocidad de un águila al 
cazar”, entonces el águila como ideal de 
libertad nos deja una enseñanza casi filo-
sófica y por qué no existencialista de ese 
ser humano que todos queremos ser ; es 
más se hacen experimentos para igualar 
el poder sensitivo, visual y de regenera-

ción que tiene el águila para su posterior 
adaptación al ser humano, en la cura de 
enfermedades.

Como símbolo de poder el águila 
ha sido utilizada por culturas ancestra-
les como un animal sagrado, del mismo 
rango del jaguar, el tigre o la serpiente, 
al representar voluntad de progreso, y la 

de regeneración del alma, del cuerpo y 
de la mente. Asimismo el águila nos 
demuestra que el poder tiene sus lími-
tes, en eso radica nuestra voluntad de 
poder, en ser lo más humanamente 
perfectos, en términos de Nietzsche, 
sin llegar a vanagloriarnos de nuestra 
propia existencia.

Estudiante de la Institución Universitaria Latina Unilatina.
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Una noche 
Fría

El meridiano 82

Sin duda alguna la peor herencia 
que hemos recibido los colombianos 
está compuesta por las decisiones de 
nuestros gobernantes, es un cáncer que 
hemos padecido desde hace más de 200 
años.

En mi cabeza no puede caber cómo 
en pleno siglo XXI todavía haya contro-
versias sobre los límites fronterizos de 
las naciones latinoamericanas. Por otro 
lado, no comprendo cómo los jueces 
de la Corte Internacional de Justicia de 
la Haya, no tuvieron en cuenta que el 
territorio que denunciaba Nicaragua, no 
podía ser dividido de esa manera tan 
absurda, trazando una línea totalmente 
recta sobre un meridiano que se encuen-
tra rodeado de islas e islotes que per-
tenecen a la plataforma continental de 
Colombia y más aún a los pueblos rai-
zales, quienes ancestralmente han habi-
tado  estas tierras.

Algunos conflictos similares han 
sido resueltos en favor de las cultu-
ras indígenas, que han recibido el res-
paldo internacional por encima de los 
conflictos fronterizos, por ejemplo; en 
América del Sur puede citarse el caso 
de los Mapuches, quienes han habitado  
las tierras del norte de la Argentina y 
del oriente de Chile, y a quienes los 
gobiernos de estas naciones han querido 

expropiar; este pueblo indígena, reci-
bió de la ONU su reconocimiento como 
etnia cultural ancestral patrimonio de la 
humanidad, por lo cual estos dos países 
tuvieron que respetar su territorio.

En nuestras fronteras tenemos otro 
ejemplo, los Wayú; quienes habitaban 
las tierras del caribe colombiano y del 
norte de Venezuela antes de la llegada 
de los españoles. Esta tribu indígena, 
que también tiene el reconocimiento de 
la ONU,  ha hecho valer su autonomía 
territorial frente a cualquier diferendo 
fronterizo.

Ahora bien, ¿por qué nadie le ha 
hecho entender a la Corte Internacio-
nal de la Haya que su decisión vulnera 
tajantemente los derechos de las comu-
nidades raizales, quienes han vivido, 
cuidado, protegido esta región caribeña 
desde tiempos ancestrales? ¿Esta Corte 
tiene la potestad de despojar a un pueblo 
de su territorio? ¿Son los que tienen el 
derecho de decidir sobre la soberanía 
de los pueblos indígenas protegidos por 
la constitución política de Colombia? 
¿Tienen la autonomía de pasar los recur-
sos naturales de un país a otro como si 
se estuviera hablando de un objeto mer-
cantil?

 Asimismo, es oportuno conocer 
las pretensiones de Nicaragua, inspira-

das por la explotación petrolera y por 
la ambición de construir un canal inte-
roceánico, atravesando no solo su terri-
torio, sino abusando también de Costa 
Rica.  

Sobre este asunto, vale la pena men-
cionar que Nicaragua actúa así puesto 
que Costa Rica hace varios años deci-
dió invertir el presupuesto militar en la 
protección de toda su biodiversidad.

Por otro lado, sobre la demanda 
instaurada por Nicaragua en contra de 
Colombia ante la Corte Internacional de 
la Haya, es sabido que una de las jueces 
de esta corte es de la República Popu-
lar China, quién dio su fallo en favor 
de Nicaragua, tal vez en conocimiento 
de las negociaciones que el gobierno de 
Daniel Ortega sostenía de tiempo atrás 
con una empresa constructora de su 
país, para la realización de dicho canal y 
la explotación comercial del mismo por 
un lapso no inferior a 20 años.

Esta historia aún no parece tener 
un fin claro; sin embargo aquí queda 
en evidencia el gran lobby que Nica-
ragua ha hecho en la Corte Internacio-
nal de la Haya, cuyo embajador lleva 
varios años al frente del cargo; a dife-
rencia del nuestro que cambia cons-
tantemente por castigos o premios 
políticos.

Fénix David Mancera 
Estudiante de Derecho de la U.N. 
Monitor ad honorem de Derecho Romano.

Esa era su tristeza, un inmenso vacío 
que la hacía sentir que nada valía, que 
con él se iba su vida, su obra y su voz; la 
esperanza era, una vez más, abandonada 
en la tranquilidad de un sueño de lágri-
mas tibias que se enfriaban con el pasar 
de las horas y el correr de los recuerdos 
que merodeaban por sus cuerdas vocales, 
desafinando cada nota, bajando lenta-
mente hasta su estómago, donde jugaban 
con los ácidos gástricos, provocando un 
cosquilleo tan horrible como la úlcera.

No importaba ya cuánto llorara, ni 
el número de veces que se repitiera a sí 
misma la meta de su vida, del año, o del 
día, de todas formas su nostalgia era tal 
que su fuerza se perdía en las fotos y 
en la voz del que ahora se iba, pidiendo 
un tiempo imposible de dar y un amor 

inexistente fuera de su imaginación. Su 
mirada concentrada perdía el brillo en 
cada carta, cada canción, cada mensaje 
y era desviada por cada llamada, cada 
cita. Sentía la impotencia de ser amada 
sin amar, de estar sola en ese instante en 
que le veía pasar por su lado, con su pre-
sencia arrogante, que a tantas atraía...

Pero, al llegar al límite de su deses-
peración y desear morir una vez más, al 
tener el cuchillo dispuesto para dar el 
corte final y sentir tras sus ojos el trans-
currir de su vida, sintió que alguien la 
miraba. Sus pupilas se dilataron, luego 
se contrajeron y su tez palideció. Su 
corazón se aceleró y empezó a temblar... 
Su reflejo estaba quieto y fríamente la 
miraba; sin hacer nada, allí estaba cruza-

dade brazos observando el movimiento 
próximo de la mano. Pero nada ocurrió, 
las lágrimas salieron de sus ojos dan-
zando sobre sus pómulos y, perdiéndose 
en el vacío inmenso que era la habitación 
en que se había encerrado en los últimos 
días; murieron. Comprendió que no era 
su valentía buscar la muerte, sino levan-
tarse de las cenizas del amor, porque no 
hay nada nuevo bajo el sol.

Así, vio el amanecer desde su ven-
tana y, recobrando esa energía tan suya, 
sintiendo que con sus lágrimas se per-
dían los desengaños, las mentiras y los 
malos ratos, se levantó fue dispuesta a 
dominar su mundo, brillando  como sólo 
ella lo podría hacer. Se convirtió en el 
Fénix.

Carlos que se encontraba en aquel 
pueblo solitario, cercano a la cuidad 
donde tuvo lugar el  gran suceso de 
aquella noche fría e inesperada.

 Se encontraba en el camino que 
llevaba a su casa, al llegar a la tercera 
calle de la trayectoria, empezó a sentir 
algo raro; no lo podía explicar en eso 
veía que en el fondo del radiante cielo 
azul se estaba volviendo de noche 
pero sabía que esa noche no era como 
las demás, a partir de ahí corrió hacia 
la casa.

Al llegar se cambió todo el cielo 
azul, por un cielo negro como la 
oscuridad de una casa cuando no 
hay luces y el sol se cambió por una 
luna del color de marte, rodeada por 
millones de estrellas simplemente le 
pareció fantástico pero supo que no 
era común entro a la casa y se dio 
cuenta de que estaba vacía reviso todo 
pero no había nadie, tomo el celular 
que había dejado en la mañana sobre 
el escritorio. 

Llamó a su novia sin pensarlo, 
pero nada, solamente escuchaba ese 
tono de espera que lo ponía cada vez 
más nervioso y el contestador detrás 
del tono. Intento montones de veces, 
pero no contestaba, no lo dudo fue a 
montar su bicicleta para llegar más 
rápido a su casa y saber que pasaba. 
Al usarla noto una sombra que no 
era de él , se dio vuelta con temor, 
pero no había nada en el momento, 
no le importó salió de la casa y noto 
que afuera nada andaba bien, veía a 
los animales atacándose entre ellos a 
muerte. Han venido algunos pájaros 
a atacarlo entonces entro y guardo la 
bicicleta ya que lo estaban molestando 
para usarla.

Al entrar vio la sombra junto 
con su silueta, se notaba un cuerpo 
humano pero solamente tenía garras 
y era más grande de lo normal tiro 
la bicicleta dentro, cerró la puerta y 
empezó a correr para el lado de su 
casa noto que “eso” lo seguía (supuso 
que era para matarlo) ya que golpeaba 
fuertemente la puerta para abrirla y 
salir. En ese momento lo único, que 
quería era abrazarla fuertemente y 
estar con ella para ser feliz cuando 
llego a su casa esa cosa que lo seguía 
estaba más cerca de lo que pensaba.

Toco el timbre pero nadie abrió, 
trepo la reja, luego abrió su puerta 
y ahí estaba ella tirada en el piso 
ensangrentada y arañada, junto a su 
familia todos estaban muertos. La 
beso demasiadas veces en sus labios 
resecos pero nada, no vivía lo único 
que le quedaba por hacer era llorar 
y lo hizo pero en cuestión de medio 
minuto llego su asesino se acercó 
lentamente a él extendió su brazo 
para agarrarlo del cuello pero… se 
fue, no sabe qué le paso simplemente 
lo hizo y lo dejo solo después de 
eso no quiso vivir más. Lo último 
que hizo fue tomar un cuchillo para 
suicidarse después de haber terminado 
de escribir esto.

Dice en sus versos  “solamente 
quise que sepan que este, fue mi 
último día “se mató y dejo escrito en 
un cuaderno sus últimos versos.

UNA NUEVA FRONTERA HACIA LA DESTRUCCION ECOLOGICA Y 
ANCESTRAL DEL CARIBE COLOMBIANO
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Capitán Lost

Somnus (o la muerte del soñador)

Alexander Díaz 
Estudiante de Unilatina

David Mancera 
Estudiante de Derecho de la U.N. 
Monitor ad honorem de Derecho Romano.

En la vida todos nacemos vírge-
nes... al pasar los años y después de 
ser desflorados con el conocimiento, 

pasamos a desvirgar a todos aquellos 
que tienen hambre de saber.

Solo se es virgen una vez
Mi primer contacto con la simu-

lación aérea fue gracias a un viejo 
amigo actor de televisión que encon-
tré en el carelibro once años después de 
verlo por última vez en una rumba en 
Cali. Como buen usuario del facebook, 
espulgue en su perfil y leí asombrado 
que era el presidente de una aerolínea 
llamada Intergaláctica Airways. Des-
pués de solicitarle amistad, busque la 
página web de la aerolínea y encontré 
una estructura empresarial donde apare-
cían las horas de vuelo de cada piloto, el 
“staff”, la flota de aviones y un cuadro 
con los vuelos activos. Me respondió a 
la solicitud de amistad horas después e 
inmediatamente lo llame al número tele-
fónico que escribió en el primer mensaje 
y la primera pregunta que le hice fue: 
¿Desde cuándo te volviste piloto y fuera 
de eso dueño de una aerolínea? ¿Cuándo 
me llevas a hacer un viaje? Su respuesta 
fue una sonora carcajada seguida de una 
explicación muy corta –mi Alex, es una 
aerolínea virtual.

Después del vergonzoso Ahhhh… 
claro, entiendo; pasó a explicarme cómo 

funcionaba la vaina. Que debía tener un 
simulador, que debía inscribirme como 
piloto a un portal llamado IVAO y 
que después de los exámenes de rigor 
podría,  en tal vez un año de práctica, 
poder ingresar a su aerolínea. ¿Un año 
Para poder “jugar” con aviones?, le dije 
y el tono de su voz cambió. -Esto no es 
un juego, es un simulador. Este simu-
lador lo utilizan los pilotos reales para 
entrenamiento en tierra –dijo mi amigo 
Juan. –Debes empezar las lecciones que 
trae el simulador, estúdialas y cuando 
vengas a mi apartamento charlamos al 
respecto.

Ese fin de semana le caí en el apar-
tamento. Estaba como lo recordaba, no 
había cambiado mucho salvo algunos 
kilos de más y una leve cojera en su 
pierna izquierda. Lo que sucedió entre 
el saludo y el tema de la aviación vir-
tual fue un espacio de dos horas con-
tándonos de manera fragmentada de los 
132 meses sin saber uno del otro.  

Cuando llegamos al tema de los 
aviones, lo primero que hizo fue abrir 
un video en youtube que mostraba un 
avión pintado de azul con las letras IGA 
en el costado, volando al atardecer y con 
una música acorde a la situación. – Este 
avión es de la flota, el piloto es caliche 
y estamos volando por IVAO.

-¿Y quién es caliche? – Le pregunto

-Es un amigo que conocí volando. 
Vive en Medellín- y me señala un afiche 
pegado en la pared con cuatro persona-
jes totalmente disimiles- es el bajista de 
esa banda. 

Observo detenidamente el afiche 
donde está un hombre delgado, con cabe-
llo crespo y barba con cierto aire a Bob 
Marley, otro alto y bastante grueso, el 
otro con pinta de estudiante de ingenie-
ría agropecuaria y uno calvo con mirada 
adusta. En la parte superior del afiche 
en letras mayúsculas se lee NEPENTES. 
¿Cuál de esos cuatro personajes tiene 
pinta de aviador? La verdad, ninguno 
de ellos cumple mi estereotipado perfil. 
Mi mente tiene una imagen diferente 
de un piloto “virtual”. Lo veo en cor-
bata negra, camisa blanca con presillas 
negras de galones dorados, con la gorra 
de piloto bajo el brazo y una sonrisa de 
hombre conquistador. Esa imagen se 
grabó en mi mente después de ver la 
película “atrápame si puedes”, protago-
nizada por Leonardo DiCaprio y Tom 
Hanks, donde el primero es un estafador 
que inicia su carrera criminal disfrazán-
dose de piloto de la aerolínea Panam y 
el segundo un agente del FBI que lo per-
sigue varios años hasta atraparlo. Pero 
no, el piloto virtual, el bajista de nepen-
tes, el fotógrafo de bodas, mi próximo 
compañero de vuelo no tiene ninguna de 

esas características, quien me bautizaría 
días después con el nickname de Capi-
tán Lost es el calvo de mirada adusta.

-Metámonos al simulador- me dice 
Juan-pero espere cierro primero internet 
porque se cuelga- 

Después de cerrar como 14 páginas, 
cerrar la multimedia y el MSN, da doble 
clic al icono del avión DC3 que tiene 
en su escritorio. Mientras el simulador 
abre, Juan me hace una advertencia.

-Créame que a partir de este momento 
le voy hacer un daño.-me dice sonriendo 
y echando el cuerpo hacia atrás mientras 
sopla el humo del cigarrillo.-esta vaina 
le cambia a uno la vida.

-¡Tan patético este man!, ¿en que 
podrá cambiarme la vida este “juego”?- 
pienso mientras aparece en la pantalla 
una pequeña ventana con una avioneta 
que gira sobre su eje en el sentido de las 
manecillas del reloj.

-Créame mi Alex –me dice Juan 
como si hubiese leído mi mente- cuando 
se encarrete se acordará de este día.

Después de seleccionar varias opcio-
nes en la ventana de la avioneta como el 
avión a volar, el aeropuerto, la meteoro-
logía y la hora, le da clic al botón acep-
tar y a partir de ese pantallazo comienza 
el periplo de este novato pseudo piloto 
por el mundo de la aviación virtual. 

Continuará.

Fue extraño verlo allí, sobre una 
camilla, con su rostro azul, vistiendo 
una bata de las que siempre odió, esas de 
hospital, de color azul como su rostro; 
aunque, debo confesarlo, no me extrañó 
en lo absoluto ver sus ojos desorbita-
dos: siempre se lo habían dicho, tenía 
los ojos muertos y por eso le temían.

Al recibir la llamada, pensé en cual-
quier cosa, menos en una voz tan lúgu-
bre como pasos en una iglesia vacía 
preguntando si lo conocía. Tuve que 
esperar a que insistieran en la pregunta 
para contestar: jamás me acostumbraría 
a su nombre, al del documento; para mí 
siempre sería Somnus. Contesté que, en 
efecto, le conocía, sin tacto alguno me 
dijeron que llamaban de la morgue, ten-
dría que ir a hacer el reconocimiento del 
cadáver...

Salí, con apuro, sin arreglarme, tomé 
el primer taxi que paró, subí sin siquiera 

saludar y recibí un descortés, ¿pero qué?, 
ni que alguien se le hubiera muerto... 
Usted no sabe, señor, dije con algo de 
enojo, usted no sabe nada, ojalá sepa 
llegar a la morgue. El tipo palideció y 
el brillo de malicia en sus ojos se desva-
neció, su gesto pasó de macabro a triste, 
agachó un poco la cabeza, como viendo 
entre el timón y dijo, sí, voy a apurarle 
para ver si llegamos pronto. En medio 
del ruido del motor descompensado y el 
aire enrarecido por las ventanas cerra-
das, el frío y la lluvia, recordaba las 
conversaciones con Somnus, las tardes 
tomados de las manos, dando vueltas, 
mientras él me hacía pensar en las caras 
de la gente, que miraba extrañada; su 
forma tímida de acercarse a mis labios 
y el calor de sus abrazos, las caricias 
torpes y su manía de disculparse a cada 
momento por su falta de tacto para ejer-
cer de vivo, como solía decir. Con cada 

curva brusca resultaba en un extremo de 
la silla raída y vieja, y mi mente saltaba 
a sus escritos, a su forma de ver la vida, 
siempre en los detalles más insignifican-
tes, a sus silencios de horas y a su con-
tradictoria desesperación, nacida de su 
falta de interés por salir a hacer cosas 
cotidianas y su tedio producido por su 
incapacidad de mantenerse quieto.

Ya llegamos, dijo el hombre con voz 
callada. Desperté de mi letargo, miré 
al tipo con algo de sorpresa y recordé 
qué estaba haciendo. Pagué, salí del 
auto y me dirigí hacia el edificio, que 
parecía un manicomio, pregunté por el 
nombre que me habían dado y me hicie-
ron seguir a través de algunos pasillos 
y una escalera, hasta llegar a una espe-
cie de cámara en la que hacía un frío 
de espanto. Allí estaba el hombre que 
me había llamado, lo supe al escuchar 
su voz, ahora más jovial, pero no por 

eso menos lúgubre y sombría, acercó a 
mi presencia una camilla tapada con una 
manta plástica de color azul, que proce-
dió a quitar, mientras me contaba que 
esa semana había poco trabajo y que se 
aburría, así que jugaban dominó con el 
portero y salía a fumar, porque el frío se 
siente más cuando no se labora.

Allí estaba, en efecto, el cuerpo que 
habitaba Somnus. Sentí ganas de abra-
zarlo, de besarlo y de gritar, pero a él 
no le habría gustado, así que me limité 
a llenar el formulario y a mirarlo: esta 
vez sería la última. Antes de despedirme 
y volver a casa, el hombre me preguntó 
si quería saber de qué había muerto. 
No, contesté, yo ya sé de qué murió; el 
hombre, inquietado, me miró a los ojos 
y preguntó: 

-¿Ah, sí? ¿Y de qué murió?
-Él era un soñador, murió por exceso 

de realidad.

LECTURAS ENTINTADAS
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Tinta Latina se propone ser la voz de nuestros  jóvenes,  el 
medio de expresión de los universitarios que traspasará los muros 
de las aulas. Será el periódico Joven, que se distribuirá de manera 
gratuita en nuestra ciudad, con el fin de conocer el pensamiento  
de quienes seguramente conformarán el futuro grupo de dirigen-
tes de nuestro país.

Desde siempre se ha dicho que el futuro de los países del mun-
do se encuentra  en manos de los jóvenes de hoy. Frase  trillada, 
pero muy cierta. Sin embargo,  algunos de los jóvenes del ayer,  
no entendieron la gran responsabilidad que esto implicaba y hoy  
tenemos   un país sumido en  corrupción, desigualdad y violencia, 
sin que nadie logre  frenar su deterioro  social.

Con la esperanza de un verdadero cambio, debemos  evaluar 
la calidad de la educación que estamos ofreciendo,  los  princi-
pios y valores que les estamos inculcando y las oportunidades 
que les estamos brindando, para saber si estamos  formando seres 
humanos íntegros capaces de cambiar el rumbo de la historia de 

nuestro país, frenando el despilfarro de los recursos de la nación 
que pertenecen a todos los conciudadanos para lograr  reducir las 
enormes desigualdades sociales y  ofrecer un mundo más justo  a 
las generaciones venideras. 

Tinta Latina, comenzó siendo el periódico interno de Unila-
tina, el medio de comunicación de sus estudiantes, sin embar-
go conscientes de que este es un derecho de todos los jóvenes 
universitarios,  sin distinción alguna, y que ellos  carecen de un 
medio propio que les permita expresar libremente sus pensamien-
tos, ideales  y sus sentimientos,  hoy abre sus puertas a todos los 
jóvenes universitarios con el propósito de recoger sus inquietudes 
y expectativas.

  “Todos tienen derecho a la libertad de expresión; este dere-
cho incluye la libertad de mantener opiniones sin interferencias y 
transmitir información e ideas a través de cualquier medio de co-
municación independientemente de las fronteras” (Declaración 
Universal de los Derechos Humanos, Art. 19).

EDITORIAL

Tinta Latina: la voz de 
los estudiantes

“Es necesario para nuestras futuras empresas el servicio al 
cliente”. Este es un factor esencial  que debería ser piedra angu-
lar de toda empresa, pero que para muchas empresas a  nivel de 
Latinoamérica  no pasa de ser más que un procedimiento  que 
se da con el tiempo. Infortunadamente, aun en épocas donde las 
organizaciones deberían pensar en el progreso y no quedarse 
estancado siendo que la competitividad está en crecimiento y 
uno de los puntos más activos de una empresa es el desarrollo 
de ser más proactivas en el trato con el clientes y trabajadores,  
pensar que nuestro producto o servicio es necesario y que ten-
dremos una gran cantidad de consumidores ya está quedando en 
el pasado, actuando  como si le estuviesen haciendo una gran 
favor a sus clientes al permitirles adquirir sus productos. La glo-
balización de los mercados, el comercio por medio del internet  
y la alta competitividad están haciendo que estas empresas se 
encuentren en vías de extinción.

La verdad  es que las mejores compañías del mundo han 
sido fundadas sobre esta premisa: La atención y el servicio es el 
punto de partida y el cimiento de las empresas.  Las compañías 
que se encuentran en el  avance en sus campos de acción son 
aquellas para las cuales la satisfacción del cliente es la fuerza 
motriz más importante de la organización. 

Después de muchos estudios en servicio al cliente se ha 
logrado  verificar la psicología del consumidor al momento de 
adquirir un producto,  es preciso darse cuenta los altos nive-
les de productividad que trae el trabajo hacia el cliente, mos-
trando a Empresarios y profesionales de todos los rincones del 
planeta, dando una  conclusión de que el propósito de cualquier 
empresa no puede ser sino uno solo: ´El crear y mantener clien-

tes´. Muchos empresarios erróneamente piensan que el propó-
sito de una nueva empresa es generar ganancias, vender más que 
sus competidores, o ser líder en su industria. Sin embargo, lo 
cierto es que las ganancias, las ventas, el posicionamiento en el 
mercado y las utilidades, simplemente son una medida, un pro-
ceso  de qué tan bien está posicionada  la empresa satisfaciendo 
o cumpliendo con su verdadero propósito, que es crear y man-
tener clientes. 

El nivel de utilidades es representativo de qué tan bien están 
trabajando las personas que forman parte de la empresa, en el 
cumplimiento de un  propósito. Si las utilidades están muy lejos 
de ser lo que usted esperaba, debe tomar el tiempo necesario 
y  examinar todos los aspectos que de una u otra manera influ-
yen en la creación y el mantenimiento de los clientes. Aspectos 
como la calidad y precio del producto, las técnicas de mercadeo 
y ventas, sobre todo, atención y servicio al cliente. 

Recuerde que  son las personas, las encargadas de llevar 
satisfacción al cliente, no son las maquinas, o los papeles, el 
producto las estrategias o las oficinas, sino los gerentes, los ase-
sores y los representantes de ventas, es el equipo humano el que 
está en pro del desarrollo. La atención y el servicio al cliente es 
responsabilidad de cada uno de los miembros de su equipo de 
trabajo. Como empresarios debemos asegurarnos que en nues-
tras organizaciones existe ese entendimiento. También es impor-
tante saber el grado de  desmotivación, o ambiente de una baja 
actitud de sus trabajadores por que pierde esa magia de prestar 
un gran servicio. Al invertir en la motivación de sus colaborado-
res estará invirtiendo en la atención de sus clientes y con mayor 
razón en la empresa.
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The code of death
Diana Giseth Aldana Ducuara 
Estudiante de Unilatina

Un día normal en la universidad, 
Azuki Nuriko  una estudiante de inge-
niería aeroespacial para  después poder 
entrar a la nasa; un día  se da cuenta 
que posee un don tras un accidente que 
sufre  después de salir de la universi-
dad en su auto para su casa – Azuki iba 
en su auto después de salir de la uni-
versidad cuando otro  auto la impacto al 
pasarse el semáforo en rojo- Más tarde 
cuando la llevaron al hospital fue aten-
dida y se recuperó satisfactoriamente, 
días después al observar a las personas 
veía en ellos unos números y enferme-
dades y demás  que iba a sufrir es per-
sona  y descubrió que tenía un don con 
el cual podía ver los días y la forma en 
que moriría cualquier persona.

Después de haberse  recuperado total-
mente del accidente volvió a su casa y a 
su vida habitual, regresó a la universidad  
ese mismo día  vio caer una libreta que 
decía  the code of death que significa 
el código de la muerte, al recogerlo vio 
que en la primera página traía unas ins-
trucciones para poder usarla esa misma 
noche  después de leer las instrucciones, 
estaba viendo el noticiero cuando pasa-
ron la noticia de un violador que habían 
identificado y capturado con su don se 
dio cuenta que aquel delincuente tenía 

muchos años de vida y que por falta 
de mas pruebas podía quedar en liber-
tad  pronto decidió probar la the code 
of death con este criminal y escribió el 
nombre de Raymond lee. Al ver como 
las condiciones se cumplieron y murió 
a los 40 seg  por un derrame cerebral 
Azuki pensó que era una coincidencia, 
y después de pensar muy bien  ella se 
dijo – podría librar al mundo  del crimen  
gracias a mi don y a esta libreta.

Al día siguiente  después de salir de 
la universidad  Azuki  volvió a su casa y 
se encerró en su habitación pensando en 
¿cómo iba a utilizar la the code of death? 
Y ¿Qué clase de persona pondría en esta 
libreta? ; Después de varias semana  de 
escribir nombre y de “hacer justicia” 
una noche apareció el protector de la the 
code of death, Azuki de susto ser callo 
de la cama y al frente de ella pregun-
tándole ¿cómo se llamaba? Y ¿Por qué 
tienes la the code of death? Ella respon-
dió que se llamaba Azuki y que tenía la 
the code of death por que se la  había 
encontrado en el patio de la universidad, 
protector se sorprendió al ver que Azuki 
fue a humana que más  nombre escri-
bió en tan pocas semana y le empezó a 
contar la consecuencias de jugar a hacer 
dios el protector dijo -cuando tu comple-

tes tu meta de ser dios yo te escribiré en 
mi the code of death, ella sin prestarle 
atención siguió con lo de hacer justicia 
por su cuenta.

Meses después la policía comienza a 
hacer una investigación sobre las extra-
ñas muerte que han pasado  durante los 
meses anteriores, al ver Azuki que esta-
ban investigando decidió tratar de asesi-
nar a los detectives que participaba en el 
caso pero se encontró con que su mejor 
amigo casi hermano  era el detective que 
lleva va acabo la investigación y Azuki 
al descubrir que su amigo era este detec-
tive no asesinarlo, pero tiempo después 
el detective Akira  comenzó a sospechar 
de su amiga Azuki empezó a mirar las 
pruebas que tenían y  se dio cuenta que 
en realidad Azuki si era la responsable 
de estas muertes entonces  el detective 
akira entro en el dilema de  hacer jus-
ticia o proteger a su amiga, pero para 
él era más importante la justicia ya que  
profesión es la de  hacer justicia a pesar 
de todo y todos.

Akira decidió enfréntala para poder 
hablar y racionar con ella, la sito en un 
parque donde iban de niños a jugar  para 
poder tener más confianza. Azuki al sos-
pechar las intenciones de  akira  lleva la 
the code of death  por  si la necesita. Se 

encontraron en el lugar que indicaron akira 
sin rodeos empezó a decirle la decisión 
que había tomado y le pregunto ¿Qué pen-
saba al respecto de la decisión que tomo 
él?  Azuki no le dice nada pero empieza 
a contarle lo que le paso después del acci-
dente y como ha jugado a ser  dios, al ter-
minar de contarle dice que también tomo 
una decisión y era la de después de con-
tarle todo lo sucedido con la the code of 
death escribirlo a él en la libreta, y así fue 
como akira 40 seg después muere de un 
derrame cerebral delante de Azuki quien 
no hizo nada si no observar como moría su 
amigo hermano de la infancia y al mirarlo 
a los ojos recordaba su infancia junto al él.

Después del entierro de akira, Azuki se 
dio cuenta de la persona en la que se había 
convertido en un alma fría y sin escrú-
pulo y lo más importante sin corazón, y 
que había perdido el control pero que ya 
estaba alcanzando su finalidad de ser dios 
al poder tener según Azuki esta habilida-
des para poder hacer justicia, el protector 
al ver como estaba Azuki decidió hacer 
cumplir su palabra  de escribirla en el the 
code of death  para así el protector poder 
recuperar la libreta que por descuido dejo 
caer  en el mundo humano y poder obser-
var como un humano jugo a “hacer dios 
y hacer  justicia”  
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